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已讀不回已讀不回已讀不回已讀不回嗎嗎嗎嗎？？？？    

    

日期日期日期日期：：：：2015 年 10 月 18 日                                  興隆教會 羅中志牧師羅中志牧師羅中志牧師羅中志牧師 

經文經文經文經文：：：：瑪拉基書二：1-16 

日本 goo 網站調查使用 LINE 最討厭遇到的事，結果前兩名是… … 

第一名是「討厭被人責問為何訊息已讀卻沒回」，第二名是「對方讀了訊息卻不回應」。

LINE、Facebook 的訊息、Whatsapp 等通訊軟體都有貼心的「已讀」標示設計，反而造成

許多用戶在使用上的困擾與不便。有些人一發了簡訊，心裡就會開始想「他讀了沒？」、

「為什麼已讀不回？」發簡訊的人如此，收簡訊的人壓力也大，有許多人因為不方便回

訊息或暫時不想打字，選擇不打開訊息，以防對方出現「已讀」字樣；也有人擔心收到

訊息不馬上回覆會不會太失禮？心裡躊躇要不要晚點再看嗎？也是生活上的困擾和壓

力。最後因為過度關注手機訊息，導致工作、生活作息受影響，進而引發焦慮、不安、

憂鬱、失眠等病徵。所以，現在國際上已有出現所謂「LINE 症候群」，就是因這些通訊

軟體所引發的人際關係的問題。 

      我想每個人已讀不回應該都有原因，有時候是忘了回，有時候是真的是不想回、

要不然就是懶得回、不知道怎麼回，甚至不爽回都有。弟兄姊妹，今天這段經文 v1 眾祭

司啊，這誡命是“傳”給你們的。上帝在 Line 我們，上帝想與我們連線。我們打算已讀

不回嗎？當然上帝知道我們有時會忘了回，不想回、懶得回、不知道怎麼回，甚至不爽

回。當然上帝不會像那些焦慮的人一天到晚盯著你趕快回，但最終我們都是要回的，重

點是我們的回應是甚麼？ 

    一一一一、、、、與神同行回應永約與神同行回應永約與神同行回應永約與神同行回應永約    

     2009 年美國新澤西州新成立一家網路公司叫 Reputation.com（中文譯名：聲望），

年成長率 600％，這是甚麼公司？這家公司有超過一百名的專業網路工程師，主要營業項

目是專門替人修復受創的網路名聲。原來在網路資訊全球化的時代，越來越多人透過網

路與別人互動，因此個人的私生活、八卦緋聞、流言耳語，或只是一時衝動的言論，

Google、臉書都會替你完整保存，就算你迅速刪除對你不利的言論，這些紀錄仍舊存在。

有時候，連你自己都已經忘記的塵封舊事，不堪回首的年少輕狂，還是會被掀出來，無

所遁形。一份 2010 年的研究報告指出，近八成的美國公司都會針對面試者進行人肉搜索，

確定面試的人有沒有犯過什麼愚蠢的錯誤，或在別人眼中的人格。想一想，如果打入你

的名字，第一個顯示的結果前一家公司的評語：就是這個員工，懶惰又不負責任或是你

前任女友的聲淚俱下的控訴「他是個花心男人！玩弄了無數少女的純潔的心靈」請問哪

一家公司會錄取你？  
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    所以，Reputation.com 這家公司就有生意做了，因為想要修正網路上名聲的人太多

了。不過這公司開誠布公說：『他們無法杜撰虛構的消息。』你沒辦法要求他們增加一

條「XXX得了諾貝爾獎」的訊息，他們沒辦法杜撰歷史。但他們可以把很小的好事放大在

網頁中盡量往前推讓人可以輕易看到，例如說「XXX 小時候曾經扶老奶奶過馬路」、「XXX

曾經拾金不昧，撿到一元還送到警察局」，把不可見人的醜事盡量在網頁上往後推讓人

不容易找到。這家公司每清除一頁的不良訊息收費 498 美金，兩頁是 929 美金，而且還

需要每個月三千美金的維護費用。這家公司的 Solgan：『我們沒辦法消滅、刪除所有不

利的紀錄，因為這屬於上帝的領域，但我們有能力粉飾所有不良的紀錄。』 

      剛才我們所讀的這段經文 1-9 節是上帝對祭司，利未人的警告。若再不聽從，結

局就是神要把獻祭牲畜的糞抹他們臉上，與糞一同除掉，甚至被眾人藐視，看為下賤。

我看就是 Reputation.com這家公司送去舊約時代大概也救不了的名聲。祭司不在乎上帝

的名，其實就是不在乎自己的名聲。舊約摩西五經中的利未記是記述有關利未族的祭司

團所需謹守的一切律例。猶太人把這卷書稱為祭司的手冊。很多人讀利未記，很不明白

為什麼  神為以色列人制定那麼多關於獻祭和敬拜的規則和細節。甚至還有人會想，獻

祭時所用的牲祭，那些牛群、羊群、地裡初熟的土產，可以餵飽很多人；有需要這麼浪

費嗎？！心意到就好了唄。如果我們會有這樣的疑問，那是因為我們仍舊不明白  神要

藉著獻祭對祂子民的教導。  神希望祂的子民明白三件事：祂的聖潔，人的罪與不順服

的後果和祂是各樣美善的恩賜和全備的賞賜的源頭。藉著這些所制定的律例、典章、制

度透過這些可見實體的物品，在每一個準備的細節都彰顯了神的聖潔，每一個犧牲都是

罪的代價。會幕事奉的規則，教導人類不可輕忽敬拜。公義  神的聖潔是嚴肅與敬畏的

權柄。 

      祭司應該是最明白獻祭的意義，因為他不單是為全以色列民獻祭，同時也是為自

己的罪獻上祭物。可是在先知瑪拉基時代的祭司不但失去對  神的敬畏，失去在會幕中

事奉的熱忱，更不害怕犯罪之後所帶來的後果。所以瑪拉基書第二章緊跟著提出的是神

降罰的威脅；若是祭司們不悔改，咒詛乃是必然的後果。  神的所有刑罰都是在事情還

沒有到無可挽回的地步發出的，  神總是一而再，再而三地給人機會，刑罰的背後總是

看到神寬容等候的愛。因此，第二節的「若」，就顯得非常重要，那是最後通牒，也是

指祭司所面臨的一個抉擇，他們回如何回應  神？是把上帝的話放在心上，榮耀上帝的

名；還是要依然故我，選擇「已讀不回」？ 

    祭司的目的乃是要榮耀  神。我們今日新約所有的基督徒也是如此，因為信徒皆祭

司。威斯敏斯德小要理問答中的第一條就是『人生的主要目的就是榮耀神，永遠以他為

樂。』這也是宗教改革中的五個口號之一「唯獨聖經」、「唯獨因信稱義」、「唯獨恩

典」、「唯獨基督」、「唯獨上帝的榮耀」。基督徒存在的目的就是使人看見耶穌，使

人看見上帝的榮耀。 
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    要怎樣才能使人從我們身上看見耶穌？要怎樣才能使人看見上帝的榮耀？我們把第

六、七節再讀一次：『真實的律法在他口中，他嘴裡沒有不義的話。他以平安和正直與

我同行，使多人回頭離開罪孽。祭司的嘴裡當存知識，人也當由他口中尋求律法，因為

他是萬軍之耶和華的使者。』在這段經文中祭司又有另外一個名稱，在整本聖經只出現

過一次這樣稱呼祭司：『萬軍之耶和華的使者』。在舊約其他經文，這個名稱通常是代

表在神面前服事的天使，或是先知，甚至是基督（瑪三：一）。這是非常尊貴的身分，

那麼他的生命該有怎樣的樣式：與神同行。與神同行的意思就是活在與神的旨意完全一

致並和諧的光景中；是一種與神極其密切的聯合、交通、敬拜的生活。因此他的口中充

滿真理，人也可以從他口中認識真理，不但他自己遠離罪惡，他的服事也使罪人回頭，

離開他們的罪惡。弟兄姊妹，這是你、我的生命嗎？讓我們與神同行回應他與我們所立

的約。 

    二二二二、、、、聖潔忠實回應盟約聖潔忠實回應盟約聖潔忠實回應盟約聖潔忠實回應盟約    

       瑪拉基書第二章前段在講屬靈的淫亂，後段 10-16節在講婚姻的淫亂。而以色列

人婚姻的問題，是因為離棄上帝。前段是因，後段是果，我們若對上帝不忠實，遲早我

們對自己的配偶也會不忠實。為甚麼？因為上帝是我們一切良善的來源。當我們離棄上

帝時，我們心裡就不怕神的，當我們心裡沒有神的時候，就任意妄行。而我們越自我，

就會越想要滿足自己的私欲；當有外在試探、誘惑時，當然就很容易放棄該有的良善。

最後以詭詐對待我們的弟兄，以詭詐對待我們所娶的妻，結果就是“使前妻歎息哭泣的

眼淚遮蓋耶和華的壇”。為此，神不願意從祭司手中收納供物，因為在這些供物上面，

上帝先看到的是蓋滿被拋棄的前妻傷心痛苦的眼淚，想要藉這供物來掩蓋自己的罪行。 

      可是當神的責備臨到時，這些人還不悔改、不承認，還會強嘴，二：14『你們還

說：這是為什麼呢？因耶和華在你和你幼年所娶的妻中間作見證。他雖是你的配偶，又

是你盟約的妻，你卻以詭詐待他。雖然神有靈的餘力能造多人，他不是單造一人嗎？為

何只造一人呢？乃是他願人得“虔誠”的後裔。』這句話非常重要，因為神的心意不單

單只是要人生養眾多，遍滿全地而已，創世紀六章一節說：『當人在世上多起來，……

耶和華見人在地上罪惡很大，終日所思想的盡都是惡，……。』於是神讓洪水滅世，只

留下挪亞一家八口。神不要遍滿全地的罪人，神要敬畏祂與他同行的人。 

      而敬虔的後裔跟  神只單造一人有關。這可以從 v15 看到關聯性：意思是當初  神

為亞當所預備的就是夏娃一位，是一夫一妻，不是一夫多妻。而一夫一妻更是得敬虔的

後裔一個非常重要的條件。因此，神恨惡離婚，不允許人離婚的，神起初是讓一男一女

享受他們在婚姻裡的一切。所以當人不聽上帝律法，離婚犯罪的時候，v16，“耶和華神

說：休妻的事和以強暴待妻的人都是我所恨惡的！”因為破裂的婚姻，影響了後裔的敬

虔。這點現在已經經過實證，根據研究發現，離婚的家庭，孩子的自尊心和自信心平均

起來比較低落，而且他們的行為問題（同性戀、婚姻中的暴力）比較顯著，特別是女性，
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將來未婚懷孕的比例比較高、而且畏懼結婚。根據今年四月的統計，台灣每十分鐘有一

對夫妻離婚，而離婚的原因排名第一的是外遇，這是非常嚴重的問題。 

  我們要如何應用這段經文？我們的焦點不能停留在『離不離婚』，『休不休妻』上，

不是不離婚就好，而是如何謹守我們的心，努力經營婚姻。很多人不去經營婚姻，甚至

讓婚姻中充滿肢體暴力、強暴、惡意遺棄，言語暴力，對配偶心靈及精神上折磨，卻只

死守著離不離婚這條線，這跟離婚沒甚麼兩樣？弟兄姊妹，你們覺得結婚是一個事件還

是過程？過程。就好像我與師母民國 83/1/30 結婚，不單單是那天結婚，到現在仍舊是

結婚的狀態；同樣的，離婚是一個事件還是過程？還是過程。社會學家保羅‧包漢男 Paul 

Bohannan（1970）對離婚提出六個層面的理解，感情上的離婚（emotional divorce），

法律上的離婚（legal divorce），經濟上的離婚（economic divorce），撫育上的離婚

（coparental divorce），社區的離婚（community divorce），精神上的離婚（psychic 

divorce），如果離婚是這樣理解的話，那麼很多的夫妻已經是同床異夢，有名無實，在

感情上已經離婚了或精神上已經離婚了，保留有名無實的婚姻，只不過怕孤獨、擔心社

會輿論跟壓力，或是為了對子女的義務，對婚姻形式的遵守，只是沒有採取法律措施。

所以，我們不要只是抓住不離婚的底線，而是要努力的去經營我們的婚姻，要如何經營？

一、聖潔。猶太人因眼目的情慾，魅惑於外邦女子的美貌，見幼年所娶的妻子年老色衰，

就將之拋棄；這也是創世記第六章，地上的人罪惡很大，終日所思想的盡都是惡的起因。

因為當時，神的兒子們看見人的女子美貌，就隨意挑選，娶來為妻。人既屬乎血氣，就

生出敗壞與死亡。所以要聖潔，靠著聖靈保守自己遠離一切的試探與誘惑。二、忠實。

不以詭詐對待自己的配偶，（哥林多後書 11:3 我只怕你們的心或偏於邪，失去那向基

督所存純一清潔的心，就像蛇用詭詐誘惑了夏娃一樣。）詭詐是屬魔鬼的生命，我們當

以忠實，純一清潔（愛是沒有虛假）來對待自己的配偶，盡心、盡性、盡意、盡力的愛

他（她）。 

    弟兄姊妹，這是今天神傳給我們的信息，千萬不要已讀不回，而是要學會與神同行

回應永約，並且以聖潔忠實回應盟約。� 
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